

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
lineas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

## LA RAZON DE LA BENEVOLENCIA.

La política de benevolencia sigue aún á la órden del día.

Ayer con motivo de las declaraciones hechas en las Cortes el día anterior por los señores Martos y Castelar, todos los periódicos hacen de este asunto el tema obligado de sus artículos.

Lástima que nos veamos obligados á gastar en asuntos de esta naturaleza el tiempo.

Esa política está ya juzgada por el país, tiene su nombre propio, es una verdadera burocracia.

En vano es que se recurra para justificarla á ingeniosas argucias y pretextos.

Nadie se dejará engañar, porque todos están en el secreto.

¡Valiente motivo para justificar la adhesión á un gobierno monárquico de que el país sufre hambre, cuando precisamente á las desastrosas medidas económicas y administrativas de ese gobierno, tanto por lo menos como á las malas condiciones atmosféricas débese esa terrible calamidad, que á la mayor parte de las provincias de España aflije!

Y qué nunca ha habido en España hambre hasta el presente?

No ha llegado aún la miseria al triste extremo á que llegara el año de 1868, que tantos puntos de contacto tuvo con este de 1882, que tan penosamente y á través de tantas contrariedades vamos viviendo. Sequía pertinaz, hambre, enfermedades sin cuento, el tifus haciendo estragos en Madrid, la viruela y otro sin número de enfermedades fuera.

¿No lo recuerda el señor Castelar? Acaso no, porque estaba ausente de España, condenado á garrote vil, por haber contribuido con su palabra, con sus consejos y hasta con sus obras, caso raro en él, á una conspiración que dió por resultado mucha efusión de sangre y la ruina de muchas familias.

Si por aquel entonces el actual jefe de la minoría posibilista hubiera profesado los mismos principios, debió venir á ponerse á las órdenes ó al servicio de aquel gobierno.

¿Dirá que el que presidía en 1866 el general O'Donnell, contra el cual se sublevó, era menos liberal que el presidido actualmente por el señor Sagasta?

De seguro que no llega su osadía á tanto.

¿Será que desde el extranjero, sobre todo cuando se mejora de fortuna, no se ven de igual manera los males de la patria? ¿Que estando entonces lejos el Sr. Castelar, y por añadidura ahito, no veía las privaciones, las desgracias, el hambre y la miseria que afligían á los españoles?

¿Por qué no vino á auxiliar á los gobiernos de Narvaez y Gonzalez Brabo, que hacían por aquel tiempo, justicia es declararlo, inauditos esfuerzos para remediar la miseria pública, llegando hasta la medida extrema de abrir los puertos?

Sin duda fíbele muy bien en la emigración.

Y si debía de ser como lo decimos y pensamos, puesto que al volver á España aseguro y juró solemnemente, promesa y juramento que cumplió de igual modo que aquel otro de Zaragoza, que no permanecería en su patria sino en tanto en cuanto no hubiese rey alguno en ella.

Pues ¿y el otro pretexto de la guerra de Cuba?

Suponiendo que haya alguna perturbación en la actualidad en Cuba, nosotros lo creemos bajo la palabra honrada del Sr. Castelar, puede equipararse á la terrible guerra civil que devastaba aquella fértil y hermosa isla por los años de 1869 y siguientes?

¿Y cómo prestaba auxilio el señor Castelar á aquellos gobiernos? ¿qué clase de benevolencia les prestaba?

¿Que no es político ni conveniente atacar á un gobierno que piensa plantear aquellas reformas que la opinión exige!

¿Y dónde está ese gobierno? ¿Es por ventura el fusionista que preside el Sr. Sagasta?

Otro tanto valiera que el jefe del posibilismo se declarase francamente sagastino, aunque sin dejar de ser republicano, por suponer que el señor Sagasta, si dejara de ser monárquico, amaba la República.

Esto es ni más ni menos que una verdadera «chifladura» política, por no darle otro nombre más duro, pero merecido.

El gobierno fusionista no piensa ni ha pensado en plantear las reformas que el país reclama.

El Sr. Castelar le levantó un falso testimonio, á conciencia de que lo hacía.

O ha de suponerse que el antiguo tribuno de la democracia entiende que la opinión no reclama otras reformas que aquellas que los fusionistas han manifestado pensamiento de conceder, ni deben concederse en otra medida que en la que ellos se muestran dispuestos á otorgarlas, en cuyo caso difícilmente podría justificar, no obstante sus afirmaciones, que sigue siendo liberal, republicano y democrata, cuando, sin ostentar esos nombres, Balaguer, Linares Rivas y otros muchos monárquicos entienden todo lo contrario.

Pero ¿qué razón de cualquier modo para justificar una benevolencia que tanto se parece al resellamiento y á la abjuración!

Pues qué, ¿eran menos liberales aquellos gobiernos de la revolución á quienes tan acerbamente combatía el Sr. Castelar? ¿Puede prometerse de buena fé y honradamente que el actual gobierno llegue, no ya á plantear todas las reformas que aquellos gobiernos plantearon, pero ni las más imprescindibles de ellas, el sufragio universal, por ejemplo?

¿Espera disfrutar ahora en tiempos de Sagasta ni un átomo siquiera de aquella libertad que en los tiempos del ilustre general Prim se disfrutaba?

¿Por qué entonces esta diferencia de conducta?

¿Por qué?

¡Ah! Porque entonces el Sr. Castelar no había sido aún ministro, ni presidente de las Cortes, ni presidente del poder ejecutivo de la República, ni formado parte de ningún consejo de administración, ni disfrutaba dos mil duros de cesantía, ni gozaba del influjo y poderío, que ahora tiene en todos los ministerios, ni podía repartir pingües destinos á sus parientes y amigos... en una palabra, porque entonces le quedaba mucho que adquirir y no tenía nada que conservar.

Pues, Sr. Castelar, el país se encuentra ahora en la misma situación en que el Sr. Castelar de antaño se encontraba, y halla muy mala y perjudicial la benevolencia, que tan cómoda y excelente halla el jefe del posibilismo.

(La Discusion.)

Porque tiene confianza en que el fusio mismo dará al país las libertades que éste reclama y necesita, dijo en su último discurso el señor Castelar que seguía prestando su benevolencia al gobierno del señor Sagasta.

Quince meses de esterilidad é inacción para el planteamiento de las reformas fusionistas ¿no dicen nada al elocuente orador posibilista? En tan largo tiempo, ¿no ha podido la fusion iniciar al menos el cumplimiento de su programa?

Pero vamos, que como el señor Castelar quiere hoy las reformas progresivas, lentas, muy lentas, tanto como en otros tiempos las ansió y predicó prontas, muy prontas, no es extraño que no le parezca bien apearse de su benevolencia, mucho más cuando con esta actitud se entra con libertad y desahogo en los ministerios, se obtienen credenciales á granel y se codea con los prohombres del monarquismo borbónico.

Esto no obstante, en todos sus discursos no omite su consabido himno á la democracia y la república para que no se crea por los suyos que ha renegado de sus ideales.

El ama mucho la democracia y la república, pero maldita la prisa que se dá por llegar á ellas.

Lo comprendemos. ¿Quien se apresura á llegar al fin de su viaje cuando las estaciones de tránsito ofrecen tantas comodidades y holguras tantas?

En la sesión del lunes, presentó una enmienda la minoría conservadora para defender los fueros y prerogativas del Parlamento desconocidos por la comisión que entendía en el proyecto de reorganización del ejército.

La enmienda fué, por supuesto, rechazada por la mayoría del Congreso, no teniendo más votos en su favor que los conservadores y los de las minorías democráticas.

La que capitanea el señor Castelar se abstuvo, no obstante estar conforme el jefe del posibilismo con el fon-

do de la enmienda, racional y justa de toda evidencia.

Mortificado, sin duda, el señor Castelar por las alusiones insistentes é intencionadas del señor Romero Robledo que le hicieron salir de su cómodo silencio, tomó el *desquite* negando su voto y el de sus compañeros á la proposición presentada por la minoría conservadora.

¿No es verdad que por aquí tampoco salen ganando gran cosa ni la lógica ni la consecuencia?

Pero nos olvidábamos en este instante de que la benevolencia á algo obliga, mucho más habiendo por medio dos distritos, obtenidos *graciosamente*.

Además... pero no sigamos, sea cosa que alguien pueda tachar nuestras censuras de despecho y mal querer, porque hay posibilistas para quienes el arca santa de sus creencias y adoradores no son, ni la democracia ni la república sino D. Emilio y siempre D. Emilio.

¿Qué hace Sagasta? pregunta un periódico.

Una cosa bien sencilla: no hacer nada de lo que pomposamente ofreció al país cuando gobernaban los conservadores.

Vea, pues, el colega como el jefe del gabinete hace cuanto puede por no hacer nada en favor de la libertad y del país.

La ocupación, por tanto, no puede ser ni más cómoda ni más *honrosa*.

El alcalde de Eciija ha pedido refuerzos para contener al pueblo, que careciendo de pan y trabajo, va por las calles en ademán imponente.

Y el gobierno habrá hecho muy bien en mandarle los refuerzos, por que el pueblo es muy molesto y hay que tratarlo *duro* por sus impertinencias.

Para un pueblo que carece de pan y trabajo el remedio más eficaz y decisivo es enviarle refuerzos, no de estómago, sino de fusil.

El alcalde de Eciija no se diga que no ha obrado como fusionista.

Calvario de la prensa.

Después de la deportación del director de la *Revista Económica*, de la Habana, don Francisco Cepeda, llevada á cabo arbitrariamente por el gobernador general de la isla de Cuba, registramos en la Península la sentencia dictada por el Juzgado del Centro, de Madrid, en virtud de la cual se condena al director de *El Progreso*, don Andrés Solís, á dos meses y un día de arresto.

Anteayer debió verse en el mismo juzgado la segunda de las causas que se siguen al citado periódico.

Nuestro apreciable colega *El Porvenir* tiene pendiente la quinta denuncia.

*El Demócrata*, de Palma, ha sido denunciado por el folletín que publicó uno de estos días.



El director de *El Eco* de Ocaña ha sido multado por el alcalde de esa población, por extraño motivo de que habiendo anunciado una función para el 24 de Abril, ésta al fin no había tenido efecto y porque habiendo dicho que el precio del pan era quince cuartos, éste, al cabo, se había reducido á catorce.

Libertad de imprenta... fusionista, se llaman estas figuras; léase denuncias y condenas.

Asegura un periódico que los fusionistas saben vivir.  
Y tanto. Dígalos sinó el presupuesto al que están tan agarrados.

Leemos en *El Liberal*:

«De la popularidad y la impopularidad.

El señor Castelar sentó anteayer una proposición que no debemos dejar olvidada....

Consignémosla con asombro de todos los políticos presentes y futuros.

Es necesario—decía el elocuente orador—que aprendamos á despreciar la popularidad en la oposición para obtener la popularidad en el poder.

O de otro modo. No hay mejor camino para llegar al poder que la impopularidad. Disgustando al país ganándonos la mala voluntad del pueblo, cometiendo todo linaje de torpezas, obligaremos á la Nación á concedernos su régimen y gobierno.

La máxima del señor Castelar es de un sentido político tan elevado, tan elevado... que—francamente—no puede llegar á tal altura el sentido comun.»

El señor Castelar juzgado por los demócratas dinásticos.  
Hé aquí lo que dice *La Propaganda Liberal*:

«Difíciles compaginar lo que quiere y desea el jefe del posibilismo en orden á las reformas liberales, con su incondicional apoyo á un gobierno que cada día se separa más de aquello que constituía su credo, y que era una legítima esperanza para las escuelas progresistas.»

Véase, pues, como juzgan la conducta del jefe del posibilismo hasta los mismos monárquicos.

Seguramente el señor Castelar es más papista que el Papa.

Un diputado de la mayoría se ha pasado á la oposición conservadora. Aunque tarde, ha conocido al gobierno.

¿Qué harán entretanto esos descontentos de la mayoría que se limitan á murmurar en corrillos y rincones, y donde deben hablar callan y se cruzan de brazos?

¿No es hora ya de hablar gordo y fuerte contra un gobierno que falta á sus deberes y se burla descaradamente de la opinion y del país?

De nuestro apreciable colega *El Porvenir*:

«Ayer se ha verificado la ampliación de embargo al Presidente del Sindicato madrileño, señor Maltrana.

Entre los varios efectos embargados, figura el retrato del citado señor Maltrana, cuya subasta tendrá lugar el sábado próximo á las diez de la mañana.

Tendría que ver que el retrato del Presidente del ex-Sindicato tuviera licitadores, y, según las noticias que tenemos, los tendrá, no habiéndose pre-

sentado un postor siquiera en la subasta del retrato de D. Alfonso.

Y aún más tendrán que oír acerca de esto los periódicos borbónicos.»

Convengamos en que hay *casos y cosas* que ni aun de balde las quiere nadie.

Por algo será.

### TELÉGRAMAS.

Berlin 3.—Se atribuye mucha importancia política á la conferencia celebrada por el emperador Guillermo con el príncipe Orloff, embajador de Rusia en París. En ella se ha tratado, según se dice, de afianzar las buenas relaciones entre las córtes de Berlín y San Petersburgo.

Se confirma el descubrimiento de nuevas minas de dinamita en Moscú, habiéndose hecho varias prisiones de personas sospechosas.

Una correspondencia de San Petersburgo dice que allí se asegura que los nihilistas tenían el propósito de producir una voladura en la exposición de Moscú cuando la visitase el czar.

La policía de Moscú ha recibido considerables refuerzos y se están adoptando rigurosas medidas para evitar escalos debajo de los sitios por donde ha de pasar el czar con motivo de las fiestas de la coronación.

Paris 3.—Pasado mañana celebrará su primera reunión la comisión científica encargada de emitir dictámen acerca del proyecto de convertir en un mar interior una gran parte del terreno bajo y pantanoso al Sur de la Argelia.

Se tienen esperanzas de que el dictámen será favorable y de que dicha obra se llevará á cabo.

Una quinta parte de los Consejos generales (diputaciones provinciales de Francia) ha manifestado su opinion favorable sobre la ley de enseñanza primaria, laica y obligatoria.

Lisboa 3.—Cámara de los pares.—La discusión del tratado de comercio franco-portugués, se aplaza para la próxima sesión.

Londres 3.—Tres periódicos de esta capital dicen hoy que Turquía tiene preparados cinco buques acorazados para transportar tropas á Egipto.

Túnez 3.—El gobernador de Trípoli ha dispuesto que Aliben-Kalifa, jefe de la insurrección tunecina, sea internado.

Londres 4.—Lord Chamberlain se niega á aceptar el cargo de ministro de Irlanda.

Constantinopla 4.—Se considera el nombramiento de Abdurraman para el cargo de ministro del sultan, como la expresion de la voluntad de éste de activar el planteamiento de las reformas en Turquía.

Londres 4.—Lord Duferin sustituirá en Agosto próximo á lord Spencer en el cargo de virey de Irlanda.

Algunos periódicos creen que a pesar de la renuncia de lord Chamberlain á la sucesion de Forster, es probable que al fin aceptará dicho cargo.

El «Standard» anuncia que tan pronto como cese en Irlanda la ley de represion, se restablecerá con toda su fuerza la liga agraria.

La prensa conservadora no tiene confianza alguna en el éxito de una política de transaccion y benevolencia en la cuestion irlandesa.

El Cairo 4.—La sentencia de la causa contra los oficiales circasianos ha producido penosa impresion en todos los partidos.

El khedive se ha negado á sancionarla.

Es general la creencia de que mantendrá su negativa.

Corre muy acreditado el rumor de que los cónsules generales van á dirigir una protesta colectiva al gobierno de Egipto. La situacion es muy tirante.

Se esperan graves sucesos.

«Fabra.»

### CORRESPONDENCIA.

Madrid 4 de Mayo de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Mal día tuvieron ayer los ministeriales del Congreso. La mayoría, sin conciencia, de lo que se hacia, como la ha sucedido ya muchas veces, dió el más lastimoso de los espectáculos, espectáculo que solo aprovechó á las oposiciones, como dice filosófica-

mente *El Correo*. Fué de ver el ardimiento con que se arrojaban á la palestra algunos diputados rurales. El señor Gomez Diez, sin querer atacar al ministerio, empieza por decir que se realizan las disposiciones del señor Camacho, estaremos peor que en Marruecos, en lo que no le falta razon y concluye reivindicando para los diputados toda su autonomia en las cuestiones de impuestos. El señor Camacho se sulfura y contesta que la proposicion es un verdadero voto de censura contra él, que goza del favor de la mayoría. A todo esto los ministeriales no saben á que viene aquella algarada y empiezan á murmurar contra Gomez Diez.

Uno de los firmantes de la proposicion, el Sr. Rodriguez, que ha vuelto en sí y no quiere que se le confunda con los disidentes, retira su firma de la proposicion, con lo cual el Sr. Gomez Diez ya no sabe que hacerse. Pero allí esta el Sr. Romero Robledo, deseoso de prestar su firma, lo que no conviene el Sr. Diez porque seria dar al asunto marcado carácter de oposicion. Confusion y tumulto.

El señor Quiroga hace constar que los intereses generales del país son los que le han decidido y no los intereses de distrito á firmar la proposicion, lo que es muy aplaudido por la minoría conservadora. Hay contestaciones y réplicas entre el señor Quiroga y el Presidente; retira su proposicion el, señor Gomez Diez, y un señor diputado, que hasta ayer nadie sabia que existia, el señor Matarró, que era uno de los firmantes de la proposicion, atraviesa el homociclo sedirige á los bancos de los conservadores, se sienta y dice á los amigos de Romero Robledo: «Me vengo con vosotros, porque no puedo continuar en una mayoría, que apoye incondicionalmente actos censurables del gobierno.» Lo que pasó entonces puede calcularse. Estupefactos se quedaron los diputados de la mayoría y alegres como nunca los conservadores. Esta fué la parte mas importante de la sesion. Cuando se entró en la órden del dia, los diputados empezaron á abandonar el salon y quedó solo gente en las tribunas.

El Sr. Navarro y Rodrigo hizo ayer esfuerzos titánicos para que la proposicion del Sr. Gomez Diez, no produjera un fracaso al Gobierno. Era de ver cómo iba y venia de un grupo á otro en el salon de conferencias; cómo trataba de convencer á los diputados de la mayoría de que aquello de lo de los intereses generales del país de que se estaba hablando en el salon de sesiones no era más que una añagaza para combatir indirectamente á un ministro y como se daba aires al mismo tiempo de protector del Gabinete.

Otra vez vuelve á hablarse de crisis. Ha alarmado á los amigos del señor Sagasta que se hable no ya de una modificacion parcial del Gabinete, sino de la retirada entera de él y han comunicado sus impresiones al presidente del Consejo. Este cuentan que se sonrie y dice que hasta el otoño no hay que pensar en nada que huela á crisis. El señor Camacho más firme que nunca en su puesto, necesita plantear los proyectos de su cosecha que han aprobado las Córtes y de ahí la razon de su permanencia en el Gabinete. Camacho tiene algunos puntas de contacto con el ministro de la Guerra. Así como es imprescindible en el Gabinete, por que es el encargado de frenarle y dirigir sus pasos, Camacho es necesario porque de la gestion financiera de él, depende la vida política de la situacion. De todas maneras, todo hace creer que no hay crisis ni la habrá. Lo del ministerio Moret es una letra á plazo indefinido, cuyo

vencimiento nadie puede señalar. Tenemos fusionistas para largo rato. Suyo S.

### Importacion de vinos en Francia.

A continuacion damos las cifras oficiales de las importaciones de vinos en Francia durante los tres primeros meses de 1882, toda vez que este asunto es de importancia en los momentos actuales.

	Vinos ordinarios en pipas.	
	Hectólitros.	Valor en francos.
De España.	1.653.550	
De Italia.	256.408	
De otros países.	135.144	
	2.045.102	84.467.922

Vinos en botellas 1.256 142.375

### Vinos generosos en pipas:

De Inglaterra.	2.606	
De España.	29.286	
De otros países.	14.471	
	46.363	5.404.375
Vinos generosos en botellas.	510	55.200

De los datos que preceden, se deduce que nuestra exportacion á Francia en vinos de pasto, representan el 80 por 100 de la importacion total, y en vinos generosos, alcanzan el 65 por 100.

En valor que se dá en la estadística oficial francesa es, en nuestro entender, excesivamente alto, pues resulta á más de 41 francos por hectólitro para los vinos de pasto, y 110 francos para los vinos generosos. Podemos regular el valor, reduciéndole á los precios actuales en nuestros principales mercados, en 180 millones de reales en lo que respecta á España; y tomando este dato como minimum de nuestra exportacion en 1882 (pues es sabido que los principales comerciantes franceses esperan la ratificacion del tratado para hacer grandes compras), podemos fijar en 720 millones de reales el importe del vino que venderemos en Francia este año.

(El Progreso.)

### BOLETIN LOCAL.

Con motivo de ser hoy la fiesta de los tipógrafos y á fin de que nuestros cajistas puedan tener un día de asueto y de expansion, mañana no se publicará EL MOVIMIENTO.

Ayer tuvo lugar el entierro de nuestro malogrado amigo don Francisco Larruga, á cuyos funerales asistió numerosísima concurrencia, mostrando la inmensa simpatía que el finado tenia entre sus conciudadanos.

En el acta de la sesion que anteayer celebró el Ayuntamiento, se consignó el sentimiento que á la corporacion habia producido la muerte del que fué depositario de fondos municipales, y se acordó tambien costear sus funerales y auxiliar por el momento á la viuda con el pago de dos mensualidades de supervivencia.

Muy acertado nos parece el acuerdo.

A la misma hora en que se celebraba el entierro del señor Larruga, tenia ayer lugar la solemne inauguracion del colegio de señoritas que, bajo la direccion de las Hermanas de la Caridad del instituto de Santa Ana se ha establecido en Huesca.

En el próximo número daremos cuenta detallada del acto, felicitán-



donos desde luego de que cuenta nuestra ciudad un nuevo establecimiento de enseñanza, que sin duda alguna está llamado á prosperar prescindiendo un buen servicio á la instrucción y educación de las niñas.

Recomendamos á los padres de familia que visitan el nuevo colegio de señoritas situado en la calle del Coso alto, número 63.

Mañana celebrarán los labradores de esta ciudad, en la iglesia parroquial de San Lorenzo, una función religiosa, en acción de gracias por el beneficio de la lluvia.

Otra solemnidad análoga se prepara en la capilla del Santo Cristo llamado de los Milagros, en la iglesia Catedral.

Por una ligera indisposición no pudo asistir ayer el obispo diocesano á la inauguración del Colegio de señoritas, dirigido por las hermanas de Santa Ana.

En su lugar, el oficiante, canónigo lectoral y vicario general don Bruno Casas, dirigió al público una disculpa plática alusiva al acto.

En el tren-correo de anteayer salió para Madrid el señor Torres Pérez, delegado de Hacienda de esta provincia.

Segun vemos en la prensa regional, las últimas lluvias han sido generales en Aragón, realizándose los pronósticos de los astrónomos señores Yagüe y Lapiderra.

A la hora de cerrar nuestra edición, el cielo está nublado y con aspecto de próxima lluvia, que ya hubiese empezado sino alentara aun algo el viento cierzo.

Hemos recibido dos ejemplares del bonito programa de las ferias y fiestas que se celebrarán los días 10, 11, 12, 13 y 14 del corriente mes de Mayo, en obsequio de San Anastasio Martir, en la ciudad de Lérida.

Hállase en Zaragoza la estudiantina española *Figaro* que ha dado dos conciertos en el teatro Lope de Vega obteniendo en ambos una verdadera ovación.

Si tuviera la feliz ocurrencia de venir por Huesca, creemos no desperdiciaríamos el viaje y tendríamos ocasión de aplaudir y admirar las excelentes condiciones que reúnen los jóvenes de tan renombrada estudiantina.

El comité federal pactista de Calatayud ha dirigido á los correligionarios de su distrito un manifiesto, con motivo de la asamblea que de dicho partido ha de reunirse en Madrid, excitándoles á que formen comités en las localidades en que no existan.

También en Zaragoza llovió durante todo el día del miércoles fertilizando la vega aquella que tan necesitada se hallaba de aguas.

Por el ministerio de Fomento se previene á los ingenieros agrónomos, que en todo el mes de Octubre remitan á aquel centro colecciones

clasificadas de los insectos más importantes en cada provincia y relación de las aves reconocidas como favorables ó perjudiciales á la agricultura.

Se ha abierto en Caspe un Círculo Mercantil, industrial y agrícola.

Se halla vacante una escribanía de actuaciones en el Juzgado de Belchite.

En Zaragoza se ha despertado una verdadera fiebre taurómaca.

Tratan de reunirse mañana domingo los artesanos de dicha ciudad con objeto de preparar una becerrada al igual que la verificada hace pocos días por los estudiantes.

El conocido industrial maestro barbero, don Antonio Dieste, ha trasladado su establecimiento al piso bajo de la casa número 51 de la calle del Coso alto, donde ofrece sus servicios á la numerosa clientela, y no duda seguirá favoreciéndole por el crédito justamente adquirido que en su oficio goza de antiguo el aludido industrial.

### RECORTES DE LA PRENSA.

Acaba de morir en Sidney un viajero alemán, cuya única ambición era recorrer todos los países del globo, civilizados y bárbaros. Después de haber visitado, á pié, la América, la Europa y el Asia, se había dirigido á la Australia. Daba la vuelta al mundo sin dinero, contando siempre con los socorros de personas caritativas ó de sociedades filantrópicas.

Las compañías de vapores le habían concedido pasajes gratuitos, y llevaba gran número de cartas de recomendación de personajes de los diferentes países, de cuyas personas había solicitado y obtenido apoyo. Este excéntrico viajero, llamado Christian Schafer, había nacido en Hesse-Cassel y ha muerto en el asilo de Callan Park, en Sidney.

Actualmente ejercen en los Estados de la Unión Norte-Americana nada menos que 400 «médicos hembras»; muchas en hospitales públicos y las demás con clientela privada.

En Rusia enseñan la medicina 12 «catedráticas», y el número de «muchachas estudiantes» crece continuamente.

En la última guerra ruso-turca fueron condecoradas 24 «doctoras» con la orden de Estanislao por sus servicios en los hospitales de campaña.

Hablan los periódicos de París de un niño prodigio llamado Galeotti, que apenas tiene ocho años, se sienta al piano, pide un tema cualquiera, cuatro notas, una melodía sencilla, y con ella improvisa durante media hora algo que, si un copista pudiera ir escribiendo, sería una hermosa pieza de concierto.

Pianista consumado á la edad en que los niños solo saben jugar, este fenómeno cautiva á los muchos artistas que le oyen.

### ALCANCE.

Madrid 4.

Impresiones y noticias de *El Porvenir*:

«Estamos en vísperas de un nuevo 8 de Febrero, al decir de algunos políticos, que bien pudiera ser 8 de Mayo, fecha en que las Cámaras habrán votado el proyecto relativo á la ratificación del tratado franco-español.

Allá en las postrimerías de los tiempos conservadores, los desprendimientos de la mayoría ocurrieron diariamente; de los labios de los ministros salían palabras que acusaban á los constitucionales de gente que desde el Parlamento quería ejercer presión sobre la prerrogativa régia; la opinión pública se volvía contra los canovistas, y todo se conjuraba contra aquel gobierno, gastado por el trascurso de seis años en las esferas del poder, ejerciendo una verdadera dictadura el señor Cánovas del Castillo.

Hoy, los desprendimientos se ven, se palpan; un Mataró, en el Congreso, ha hecho en público lo que otros muchos, como Balaguer, Lopez Dominguez, Gomez Diez, Gonzalez Fiori, Linares Rivas lo vienen haciendo, si bien solapadamente.

En el Senado, los Sres. Parra, Gallotra y Terrero se han puesto frente al gobierno de sus amigos en materia de ferro-carriles; el Sr. Fernandez y Gonzalez, candidato adicto al hacerse la elección de senadores, se coloca en oposición abierta al gobierno por la propuesta de gracias de las Universidades, y saca á relucir los trapos sucios del ascenso del actual director de Instrucción pública, Sr. Riaño, y hasta se asegura que en la primera votación política que ocurra en en la Alta Cámara, estará con sus antiguos amigos del 76.

El senador Polo de Bernabé y su colega el señor Corradi impugnan y censuran acremente al famoso Camacho, y el último al ministro de Gracia y Justicia por su criterio en materia de imprenta; Pelayo Cuatrecasas, el orador de reserva, el santón que suele sacar la mayoría del Senado en rogativa en los momentos de apuro, derrota á una comisión de actas, hechura del gobierno.

De labios de los ministros salen frases que hieren como dardos el corazón de los conservadores: se les llama incendiarios, como al señor Molins; partidarios del fomento de la rebelión en los momentos actuales; irrespetuosos con las altas instituciones; en una palabra, los fusionistas en el poder y en los días que corren plagian la situación conservadora, pero la de los últimos momentos, la de la víspera del 8 de Febrero.

Hay, en efecto, presagios de un cambio de gobierno; va dando que hablar la silenciosa conducta de Leon y Castillo, ministro cuyas ideas avanzadas son bien conocidas. Los ministeriales tibios se inclinan, ó á los conservadores, ó á los disidentes avanzados. La mayoría del Congreso va siendo muy veleidosa. Aplaude lo mismo á Castelar que á Albareda; á Martos y Romero Robledo que á Moret; solo niega sus aplausos á algunos ministros, y al Sr. Camacho le prodiga desaires. Camacho no entiende de indirectas; no tiene una persona que le quiera bien y le indique que su primer deber político es dejar la cartera.

Los propietarios, los industriales, los ayuntamientos por razón del impuesto de consumos, el país en masa, detestan su gestión económica. Solo una clase le apoya: los empleados activos y las clases pasivas, á quienes ha rebajado el descuento. Los mineros no pueden aceptar el 100 por 100 sobre el cánón de superficie. Hay quien pide la suspensión de cuantas medidas forman la base del plan rentístico del ministro de Hacienda. El señor Camacho pasa la vida haciendo el Cristo en el Congreso, ó enmendándose la plana en el ministerio. Para alivio de sus penas, esa calamidad que se llama Celestino Rico le auxilia con sus consejos, que vale tanto como ayudarle á bien morir.»

—«El señor Sagasta continúa cruzado de brazos, como diciendo *dame pan, y llámame tonto*. El general Martinez Campos, que ya parece rompe á hablar con alguna discreción, puede echarla de político experto; pues para hacer lo que Sagasta al frente del gobierno, no se necesita sino perder la facultad de pensar y el dón de la palabra.»

—«No terminarán los debates sobre el tratado en la Alta Cámara, sin que se hagan intencionadas alusiones al duque de Fernan-Nuñez, nuestro embajador de París y, por ende, negociador con el señor Albacete del tratado referido. Es raro que, cuando con tanto calor se discute, cuando la minoría conservadora se agita y trabaja la votación definitiva que cierre la discusión, el senador por derecho propio no aproveche la ocasión de lucir sus dotes oratorias y su acento traspirenaico. Es raro que el gobierno, que llama á todos sus representantes en el extranjero para que vengan á votar, no pida al duque de Fernan-Nuñez que venga á Madrid á cumplir su deber en el Parlamento.»

—Leemos en *La Correspondencia Catalana*:

«Anteanoche, en el llano de la Boquería, y entrando en la calles del Hospital, San Pablo y Boquería, se formaron varios grupos, notándose inusitado movimiento en algunos establecimientos, que hicieron su agosto con la expedición de miles de *barretinas*.

Durante el día de ayer notose en el centro de la capital más animación que la de costumbre, contribuyendo sin duda alguna á ello la manifestación silenciosa llevada á cabo por los estudiantes y gran número de ciudadanos ostentando el *gorro catalan*.

Por la tarde, en la Rambla y calle de Fernando, la concurrencia era muy extraordinaria, discurriendo por dichos puntos varios vendedores de dicha prenda.

En el local donde estuvo establecida la redacción del difunto *Diari Catalá*, segun se dijo, se repartían medallas sobrantes del último Congreso catalanista del Tivoli.

Además corría el rumor de que los estudiantes se proponían recibir en la estación de Zaragoza, el cadáver del alumno de la Escuela de ingenieros de Guadalajara, deseosos de pagar un tributo á su memoria.»

—En Jaen ha subido el precio del pan, cuya medida afecta grandemente á las clases pobres, que, además de carecer de trabajo, ven con horrible amargura el aumento de valor en los artículos de primera necesidad.

Un pan cuesta hoy en Jaen más que una libra de carne.

Así lo dice un colega local.

—Dicen de Ciudad-Real que en Almodóvar del Campo es tal la abundancia de langosta, que se ha presentado en sus campos, que diariamente se recogen de 370 á 400 arrobas de dicho insecto, pagándose á 7 reales por recoger cada arroba.

—El señor Bañón, director de *La Moderna Prensa*, está ya completamente restablecido de la repentina indisposición que le acometió en la madrugada del domingo último. Lo celebramos.

### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—SAN JUAN ANTE-PORTAM-LATINAM, Patron de los Impresores.

Imprenta de la V.<sup>a</sup> é hijos de Castanera



## SECCION DE ANUNCIOS.

# EL MOVIMIENTO

## DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

### INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos, literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telegramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales, Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

### SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

## LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija.

DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli número 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

### Junta de Gobierno.

#### PRESIDENTE.

Excmo. Sr. Marqués de Palmerola.

#### VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidro Pous.

#### VOCALES.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Sr. D. José Amell.

Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Madrqués e

Camps.

Esta Sociedad se dedica:  
A constituir capitales para formación de dotes; redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales:  
La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar aun después de su muerte el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que, con el producto de su trabajo, á sus padres, al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia etc. etc.  
Una renta ó capital de supervivencia es útil á toda persona que siendo el sosten de otra, quiere evitar que una muerte prematura la deje en la indigencia.

El seguro temporal es la mejor garantía de crédito.  
Los seguros mistos tienen las mismas ventajas que los en caso de muerte por la vida entera, con la diferencia de que, si la persona asegurada al vencimiento del plazo que previamente se determine, el capital será cobrado por la misma persona ó por sus herederos si falleciese antes. Es aplicable á la formación de dotes, redención del servicio militar, pago de deudas en época fija, etc. etc.

Las rentas vitalicias son muy convenientes para las personas de edad avanzada que deseen aumentar sus recursos durante su vida. Las rentas vitalicias diferidas son de gran utilidad para los que quieran aumentar su bienestar en la época es que su edad no les permita dedicarse al trabajo.

Los seguros de capitales diferidos, proporcionan la constitución de manda

Sr. D. Ramon de Ciscar.  
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.  
Sr. D. Eusebio Güel y Bacigalupi.  
Sr. Marqués de Montoliu.  
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

#### COMISION DIRECTIVA.

Sr. M. Fernando de Delás.  
Sr. D. José Carreras y Xuriach.  
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

#### ADMINISTRADOR.

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas,

poco sensible, de capitales, aplicables á varios fines, en épocas determinadas y especialmente para librar á los jóvenes de la quinta.

En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados participan de los beneficios de la Compañía.

Otras muchas ventajas, que sería largo enumerar ofrecen estas combinaciones. Para obtener detalles y prospectos dirigirse á la Administración de esta Sociedad, plazadel Duque de Medinaceli, núm. 8, principal.

Representante en Huesca, D. Mariano Pedrós.

## ECO DE LA ENSEÑANZA LAICA.

Organo de los Establecimientos Laicos y Libres bajo el patronato de Víctor Hugo, Diaz y Perez, Luis Blanc, Crouset, Clemenceau, Rochefort y Clovis Hugues.

Director Dr. D. BARTOTOMÉ GABARRÓS Y BORRÁS.

Publicase dos veces al mes.

Un número, 2 cuartos.—Doce números 2 y 1/2 reales en la capital y 3 reales fuera de ella.—Veinte y cuatro números, 5 reales, y 6 fuera.—Para los protectores de la Confederación de la Enseñanza Laica, gratis.

Se admiten suscripciones en cada Escuela Laica, en las principales librerías y en la redacción y administración de EL MOVIMIENTO.—Huesca.

## La Montañesa

Tartana de Estebanetas, servicio alternado de Huesca á Jaca y vice-versa, precios convencionales, horas de salida de Huesca. 11 mañana; administración, Peluquería de José Lafuente Coso alto 7.

## LA MODISTA

D.<sup>a</sup> Matea Arnal, se ha trasladado á el número 4 de la Calle de San Jorge.—Huesca.

## OFICIAL DE CONFITERIA.

Se necesita uno que sepa su obligación, Confitería de Porta, Huesca.

## EL PINTOR

y dorador, D. Pascual Tosat, ofrece sus servicios al público, así también de un surtido de papeles para decorar habitaciones, desde 2 reales pieza en adelante.

Plaza de S. Bernardo número 4.—Huesca.

Coche. Se vende uno de cuatro ruedas, descubierto, en buen estado y muy ligero; se dará barato.

El administrador de este periódico enterará.

En la administración de este periódico, se halla en venta una partida de periódicos al precio por arroba de 24 reales vellón.